
1 
 

 

 

附件一 

香港社會服務聯會 

業界財務專責委員會  

二零一七至二零一八年度 第二次會議 

 

會議記錄 

 

日期： 2018 年 1 月 10 日(星期三) 

時間： 下午 2 時 30 分 

地點： 香港灣仔軒尼詩道 15 號溫莎公爵社會服務大廈 12 樓 1204 室 

 

出席：   

方長發先生  香港耀能協會（主席） 

陳佩儀女士  香港基督教服務處（副主席） 

黎永開先生  香港明愛 

周賢明先生  香港基督教播道會聯會 

趙漢文先生  浸信會愛羣社會服務處 

張達昌先生  聖雅各福群會 

黃陳麗群女士 基督教香港信義會社會服務部 

黎秀玲女士  香港基督教女青年會 

梁佩瑤女士  救世軍 

姚鴻志先生  香港職業發展服務處有限公司 

 

缺席： 

姚子樑先生  東華三院社會服務部 

黃秀華女士  基督教協基會社會服務部 

陳潔玲女士  基督教家庭服務中心 

盧嘉洛女士  香港家庭福利會 

 

列席： 

蔡劍華先生  香港社會服務聯會 

張麗華女士  香港社會服務聯會（秘書） 

郭家豐先生  香港社會服務聯會 

譚偉權先生  香港社會服務聯會（紀錄） 

 

議程 

 

於會議開始前，全體委員為委員游秀慧女士的不幸離世默哀。 
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(一) 通過第一次會議會議記錄 (附件一) 

 

1.1 張麗華女士指出在附錄於會議記錄的委員會委員名錄中遺漏黎秀玲女士的姓名，並

予以修正。 

 

1.2 姚鴻志先生指出第6.2.2段所述建議書應是向「勞工及福利局」提交，而非提交予「社

會福利署」。秘書處將在會議紀錄作出修正。 

 

1.3 於作出上述修訂後，委員會第一次會議會議記錄獲得致通過。 

 

(二) 通過是次會議議程 

 

是次會議議程獲一致通過。 

 

(三) 填補成員空缺 

 

就2017-19年度當選委員游秀慧女士的遺缺，委員會同意按照社聯替補當選席位的慣常

安排，邀請在最近一次選舉中落選而獲票數最高的候選人填補，直至該席位的任期屆滿。

根據2017-19年度的選舉結果，委員會將邀請香港善導會總幹事吳宏增先生填補有關空

缺。（會後補誌：吳宏增先生已接受填補有關席位的邀請。） 

 

(四) 報告事項 

 

4.1 回應審計署第六十九號報告第一章 - 有關社署對整筆撥款的管理 (下稱「報告」） 

 

4.1.1 張麗華女士簡報社聯向立法會帳目委員會就「報告」作出的書面回應。委員

關注議員對於「整筆撥款」儲備的理解，憂慮他們或會將儲備持續增長理解

為「撥款過多」，並擔心社署因應「報告」的批評，進一步收緊對機構的規管，

故建議社聯作出適當跟進。 

 

4.1.2 同時，委員建議考慮採取宣傳策略，例如就特定的議題撰文公開發表，讓公

眾認識資助機構一貫努力回應社會需要，為業界建立的良好公眾形象，以贏

取社會人士對業界的信任。其中，社聯提出正計劃邀請顧問公司 Deloitte義

務進行有關整筆撥款儲備的研究，以了解機構累積盈餘的考慮因素，以及有

關儲備運用的計劃，以期能釋除公眾對資助機構「坐擁」有大量盈餘的疑慮。

委員一致支持有關建議。 

 

4.1.3 委員提出社署應已就「報告」的建議著手擬定跟進工作，委員期望社聯向社

署提出，在其作出任何決定前，必須先行與業界磋商。由於相關跟進工作除

涉及「財政」外，尚涉及「服務協議」的內容及增加「成效指標」的事宜，
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故委員會亦應與其他各涉及「服務」的委員會加強溝通。（會後補誌：社署邀

請社聯約同相關委員會討論「會員會費及用家收費」項目的跟進。經社聯內

部協調及諮詢委員會主席後，決定由業務總監鄭麗玲連同服務發展的相關委

員會與社署作出跟進討論。） 

 

4.1.4 總結委員的意見，社聯將以下三方面的工作納於未來年度工作計劃中：（i）

尋求Deloitte義務進有關整筆撥款儲備的研究；（ii）協調及促進社聯內部各

部門及委員會的溝通；（iii）於合適時間再度與議員接觸，以增進他們對業界

情況的掌握。 

 

4.2 社會福利署優化整筆撥款津助制度檢討專責小組 - 業界管理層代表的觀察 

 

4.2.1 梁佩瑤女士報告有關專責小組已進行兩次會議，並就「服務使用者及非專業

社福人員的參與」、「機構退出整筆撥款資助制度退場機制」、社會服務的「長

遠規劃」及「人手編制」等議題，聽取委員的意見。 

 

4.2.2 梁女士表示專責小組將於2018年1月23日舉行第三次會議，屆時將會確定有

關檢討的範圍。就當局原先預計需時「兩年」的檢討期，各方面已同意應由

確定檢討範圍的當日起計算。 

 

4.３「行業標準」工作小組 

 

4.3.1 陳佩儀女士報告有關工作小組已擬定一系列跟進工作，包括為機構主管及負

責撥款申請書擬定工作的管理人員舉行分享會暨諮詢論壇。在倡導工作方面，

社聯亦將與撥款機構香港賽馬會慈善信託基金及公益金聯繫，作為向本港主

要撥款機構進行倡導工作的一部份。 

 

4.3.2 個別與會者分享其機構在向撥款機構提出行政支援補助的成功經驗，指出必

須據理力爭及加強業界的團結，乃是讓撥款機構理解及積極回應業界合理要

求的關鍵。 

 

4.3.3 工作小組正考慮確立其他方面的撥款標準，包括僱主責任的履行（「長期服務

金」的支付）、場地配置（按市值租金標準提供津助）及向專業職級人員提供

合理待遇等標準。 
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4.4 跟進「競爭性投標制度」建議書進展 

 

4.4.1 委員就「競爭性投標制度」建議書中，有關「服務質素」及「價格」的比例

作了深入討論。其中，委員認為建議七三之比可兼顧目前不同政府部門不同

政策的現實需要，讓「服務質素」的比重有機會較快提高。然而，社聯同事

提出，社聯應致力爭取全面採用「質素」作為評審標準，如將「價格」的比

重定於三成，將會使人混淆，減低社聯倡議的力度。在討論過程中，有意見

提出在建議書中加上備註，含意為「促請當局逐步全面採納『質素』的作為

評審準則」之說明，或是申明「應以不低於七三的比重以權衡『質素』與『價

格』兩者的優勢」等意見。由於委員期望進一步聽取社聯同事的意見，因此

建議下次會議再議。另外，委員亦邀請社聯總裁出席下次會議，讓委員更了

解社聯整體的立場。 

 

4.5 「獎券基金關注組」及選任召集人 

 

4.5.1 過去，「獎券基金關注組」是開放予有興趣參與的機構代表自由加入，其組成

安排並無嚴格的規定。因應涉及「獎券基金」的議題乃廣受業界關注的焦點

之一，故委員會認為關注組現時過於寬鬆的組成方法應予「理順」，以使其獲

得充分授權及代表性，以便與當局進行磋商。委員會同意於本年度結束前，

檢視參與機制及工作職能，並將該小組予以重組。有關工作的具體安排，將

留待下次會議討論。另外，就關注組召集人游秀慧女士的遺缺，委員會一致

推選黎永開先生替補。黎先生表示樂於接受有關委任。 

 

4.5.2 就社署要求機構按年呈報有關「偏離」獎券基金一般採購程序而作出的「特

殊授權」，社聯指出業界已明確表達保留有關冗贅的要求。經業界與社署商討，

彼此同意當局與業界就「特殊授權」的界定及執行準則或有模糊及不同之理

解，故改以「調查」的形式以掌握機構作出特殊批准的情況，用以作為改進

《獎券基金手冊》的參考。委員歡迎有關決定，並期待《獎券基金手冊》得

以優化。社聯表示當收到社署草擬的調查問卷草擬，將邀請各委員提供意見。

（會後補誌：郭家豐先生已於2018年1月11日將接獲的社署文件以電郵發送

予各委員會及關注組。隨後本會再收到委員意見，並提供予社署考慮）。 

 

(五) 討論事項 

 

5.1 優化「整筆撥款」津助制度 

 

5.1.1 張麗華女士向委員會闡述就「整筆撥款」津助制度檢討之周年工作計劃的初

步構思。 

 

5.1.2 委員認為社聯應善用「三會一方」作為一個聯繫及溝通的重要平台，以推動

業界共同關注整筆撥款的檢討。 
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5.1.3  為推動業界就優化「整筆撥款」津助制度的各個檢討範疇提供意見，張麗華

女士表示社聯將安排多場供機構主管及管理層參與的諮詢活動。各委員均表

示願意參與其中，以便利委員會的日後討論。 

 

(六) 委員會與社聯團隊在建構立場/策略/對外溝通的分工及溝通機制 

 

6.1 委員就委員會職能，及與社聯管理層在訂定立場的分工和配合，作了深入的

交流。 

 

6.2 蔡劍華先生表示社聯各級管治委員會絕非「諮詢」性質的組織，管理層亦一

貫尊重委員會的意見及決定。委員亦認同社聯專業同事在委員會事務的研討

及決策過程中有其重要角色。因此，社聯的專業同事有責任適時向委員會提

供就已掌握的全盤或策略性資訊及意見，以使委員會於討論時能一併作整體

全盤考慮。委員認為如社聯管理層對委員會某些觀點有所保留，社聯同事應

儘早向委員會表達，尋求共識，不宜在委員會已作出決定後，方提出異議。

委員與社聯同事一致認同日後可加強在不同議題上的溝通，亦歡迎社聯行政

總裁出席委員會的會議。 

 

(七) 下次開會日期 

 

按較早前已編定的會議日期，下次會議將於2018年3月14日下午2時30分舉行。 

 

由於另無其他討論事項，會議於下午5時35分結束。 

 

 

-完- 

 


